



# Situación y perspectiva de la comercialización mayorista de frutas y hortalizas

*El presente informe aporta información comercial relevante recabada mediante la observación y el análisis del comportamiento de precios, calidades y cantidades ofertadas, enriquecida con la opinión de informantes calificados, referentes del sector comercial mayorista hortifrutícola.*



## Panorama general

La persistente sequía provocó una fuerte reducción de los ingresos a la UAM (oferta) de un importante número de rubros relevantes en la canasta hortifrutícola nacional, determinando la ocurrencia de uno de los períodos de precios más altos de los últimos años.

Se espera que estos valores de referencia vayan descendiendo en la medida en que los niveles de oferta se vayan aproximando a lo observado históricamente. Ya para el mes de abril se han observado mejoras en la cantidad y calidad ofertada de algunos rubros (hortalizas de hoja, por ejemplo), pero en otros rubros esta mejora demorará más tiempo, dependiendo en gran medida del ciclo propio de cada cultivo en las condiciones de la producción nacional.

De todos modos, se anticipa que la canasta hortifrutícola como bloque alcanzó por ahora un precio máximo en marzo y abril, y que tenderá a la baja a partir de mayo, lo que dará un respiro al menos por algunos meses.

## Hortalizas de fruto

Comienza a instalarse la zafra del litoral Norte para este grupo, aunque todavía los volúmenes son relativamente bajos y se espera que alcancen niveles significativos de producción en el correr de mayo y durante los meses de invierno, como es habitual. En rubros como **chauchas, zapallito, berenjena, pepino y zucchini** ya se observa un incremento en la oferta de procedencia salteña. Si bien seguramente se registren descensos en estos valores con respecto a los altos precios de los meses anteriores, hay que tener en cuenta que se trata de cultivos que en los meses invernales no cuentan con condiciones óptimas para su crecimiento, desarrollo y maduración. Por tanto, el comportamiento esperable de sus precios no necesariamente será de valores bajos en los meses invernales, aunque todo dependerá de lo riguroso que se presente el próximo invierno desde el punto de vista de las condiciones meteorológicas.

En **tomates**, el nivel de producción de la zona Sur es bajo y se evidencian problemas en los frutos relacionados a inmadurez. La oferta nacional se ha complementado con partidas importadas de la región. A medida que se consolide la zafra del litoral Norte la oferta irá aumentando, generando presiones a la baja en sus precios.



En **morrone**s aún queda oferta de partidas procedente de cultivo sin protección o “a campo” en los tipos **Verde** con una dispersión de calidades -y por ende de precios- mayor que en los **Rojos**. En el caso de **Rojo**, la oferta es explicada por partidas únicamente de cultivos realizados bajo protección. En esta hortaliza existe una presión de precios al alza principalmente por un incremento en la demanda. Algunos referentes mencionan el cambio de hábito en el consumo, ya que comienzan a ser más importantes las comidas calientes o de olla propias del período otoño-invierno, en las que se percibe cierta preferencia del morrón **rojo** sobre **verde** y **amarillo**, este último especialmente demandado en el verano



Es esperable que a medida que las temperaturas comiencen a descender la oferta por **chauchas, zapallito y zucchini** baje, manteniéndose únicamente la oferta de partidas de cultivos protegidos y del litoral Norte, con presión alcista de precios para los meses venideros.

## Hortalizas secas

La oferta de **zanahorias** de origen nacional y de cultivos recientes aumenta paulatinamente, en gran medida provenientes de la zona del Totoral del Sauce, en Canelones. La calidad de las partidas mejora al pasar los días, sin embargo, en cuanto a calibres aún hay una faltante en los correspondientes a raíces de mayor diámetro (grande y extragrande). Las partidas de origen brasileño continúan destacándose en ese sentido.



La mayor oferta global presiona levemente los precios a la baja. Se espera que para las próximas semanas el volumen de partidas nacionales – tanto del Sur como del litoral Norte – se incremente de manera significativa y continúe el descenso en los precios.

En **cebolla blanca** los precios se estabilizaron, sin embargo, en las partidas pertenecientes a la variedad Pantanoso se comienzan a verificar problemas en la calidad comercial del bulbo. Estos problemas son principalmente carbonilla, ablandamiento y pérdida de catáfilas exteriores. En **rojas** la oferta desciende y los precios para este tipo de cebolla comienzan a presionar al alza. Referentes indican que muchas de las **cebollas rojas** que comienzan a brotarse son plantadas para la obtención de cebolla de verdeo. Se espera que en las próximas semanas esta presión de precios se traslade a las de cáscara bronceada (**cebollas blancas**).



En **boniatos y zapallo** la oferta continúa estable y en los primeros se incrementa la oferta de partidas de la zona Sur, manteniendo los niveles de referencia de sus precios. Sin embargo, en **zapallos** comienzan a dispersarse los precios y, según el calibre predominante, se observan variaciones al alza para los grandes, especialmente para partidas uniformemente clasificadas, mientras que se mantienen los valores para aquellos de calibres medianos a chicos o partidas desuniformemente clasificadas (que son las predominantes en la oferta).

En **papa** se incrementa la oferta de partidas de piel blanca importadas de Brasil, aunque el volumen total continúa por debajo de lo habitual. Esta situación presiona al alza los precios de las papas rosadas, al ser la oferta nacional de éstas todavía relativamente pobre y con problemas de calidad comercial, ya que el déficit hídrico afectó seriamente los cultivos de esta estación. Informantes calificados mencionan que a medida que avance la zafra de otoño se irá incrementando la oferta nacional y también es muy probable que mejore la calidad comercial, principalmente con mejor sazonado, piel más firme y calibres uniformes, situación que presionaría sus precios a la baja en los meses de invierno.

## Frutas de hoja caduca

Ingresan a plaza las primeras partidas en **manzana** de la variedad Cripps Pink. En gran parte de ellas se verifican problemas de calidad tales como cracking debido al extremo déficit hídrico, seguido de la ocurrencia de precipitaciones en las fases finales del crecimiento del fruto. También se observa falta de color y predominio de calibres mediano y chico como ocurre en las demás variedades (Grupo Red, Fuji y Granny Smith). Con la llegada de las Cripps Pink se completa el abanico de variedades de manzanas y se espera que en las próximas semanas sus precios no sufran modificaciones significativas.



En **frutas de carozo y uva** ya en los estertores finales de la zafra nacional, la oferta de partidas locales es cada vez más escasa, sin cambio significativos en sus precios debido a los problemas de calidad que se observan. Ingresaron partidas de pelones y ciruelas de la región y se espera que en los próximos días ingresen durazno y uva para mantener el nivel de la oferta demandada que por cierto a partir de este período pasa a ser marginal.

En **caqui** al igual que en **guayabo y granada** la oferta se incrementa determinando presiones a la baja en sus precios. Sin embargo, en **membrillo**, al ser un año de baja producción por el extremo déficit hídrico, la industria está demandando una mayor cantidad de lo habitual para los últimos años, con menor nivel de exigencia con respecto a los defectos de calidad tales como daño por insectos o golpe de sol. Esta situación permite tener una oferta menor que años anteriores, pero estable y sin cambios significativos de precios para las partidas que se destinan a consumo en fresco en el mercado mayorista.



## Hortalizas de hojas

El descenso de las temperaturas y la ocurrencia de precipitaciones paliaron la situación de estrés hídrico que se venía dando en la zona Sur del país y al ser cultivos de rápido crecimiento y ciclo productivo acelerado se verificó un cambio significativo en la oferta y calidad en este grupo de hortalizas. Con efectos más notorios y descensos en sus precios de manera acelerada se destacó el comportamiento de **acelga, espinaca, lechuga, rabanito, remolacha y perejil**. En ellos se observó en conjunto un incremento de los calibres que se remitieron a la oferta mayorista, mayor volumen ofertado y menores precios.

Por otro lado, se observó un incremento en las partidas de **cebolla de Verdeo, brócoli, repollos y repollitos de Bruselas** al acercarse el período invernal y en este caso también se observaron presiones a la baja en los precios.



En **apio, nabo y puerro** se mantuvo el nivel de precios debido fundamentalmente a un incremento en la demanda - asociado al descenso de las temperaturas y al aumento de su uso - y al hecho de que el ciclo productivo de estos rubros es relativamente más largo que el de otros de este grupo, por lo que aún su oferta no se ha recuperado totalmente.



En **maíz dulce** o choclo, la oferta va descendiendo a medida que se acerca la finalización de su ciclo lo que conlleva modificaciones al alza en sus valores. Se espera que la llegada de las primeras heladas importantes de por finalizado el ciclo de maíz dulce nacional para dar paso al ingreso de partidas importadas de la región.

## Cítricos

Se verifican incrementos en la oferta de este grupo. La oferta nacional de **naranjas** de ombligo pertenece prácticamente en su totalidad al grupo de las Navelinas, mientras que la oferta del tipo Valencia únicamente es de origen importado. Este escenario provoca presiones a la baja en los precios de la naranja en su conjunto.

En **mandarina** la oferta continúa siendo estable observándose cada vez mejores características de sabor y dulzura y es probable que en las próximas semanas comience a abrirse el abanico de variedades. Sus precios también descienden, en este caso de manera significativa.



En **pomelo** se acentúa la oferta de partidas nacionales, con predominancia de los blancos dentro de la oferta, aunque aparecen las primeras partidas de rosados, todavía con síntomas de inmadurez.

El **limón** mantiene sus precios, aunque se registra una mayor oferta. Esto evidencia una demanda que continúa siendo alta, según informantes calificados, posiblemente debido en parte al consumo asociado a infusiones y otras preparaciones empleadas para combatir las enfermedades respiratorias.

